

2024.SR.0140

Vortrag des Finanzkontrollgremiums an den Stadtrat

Wahl Leitung verwaltungsunabhängige Finanzkontrolle

Ausgangslage

Am 15. Februar 2024 hat der Stadtrat das [Reglement über die Finanzkontrolle der Stadt Bern](#) (Finanzkontrollreglement, FR) beschlossen. Gemäss Reglement wird per 1. Januar 2025 die städtische Finanzkontrolle als selbständige Organisationseinheit geschaffen, die fachlich unabhängig, nicht weisungsgebunden und nur dem Gesetz verpflichtet ist. Als oberstes Finanzaufsichtsorgan unterstützt sie den Stadtrat und den Gemeinderat in ihrer Aufsichts- und Oberaufsichtsfunktion. Der Stadtrat wählt gemäss Art. 5 FR die Leitung der Finanzkontrolle auf Vorschlag des Finanzkontrollgremiums für eine Amtsdauer von vier Jahren.

Damit die Leitung Finanzkontrolle ihre Arbeit per 1. Januar 2025 aufnehmen kann, musste das Rekrutierungsverfahren im ersten Halbjahr 2024 durchgeführt werden, dies im Hinblick auf eine allfällige Kündigungsfrist bei potenziellen Kandidaturen. Ziel war deshalb, dass die Wahl durch den Stadtrat vor den Sommerferien 2024 stattfinden kann.

Um das Rekrutierungsverfahren zügig durchführen zu können, hat das designierte Finanzkontrollgremium, bestehend aus je einer Vertretung der Finanz- und der Geschäftsprüfungskommission sowie dem Finanzdirektor und einem weiteren Mitglied des Gemeinderats, einen Bewerbungsausschuss gebildet. Dieser setzte sich aus Michael Aebersold, Finanzdirektor, Johannes Wartenweiler, Mitglied FIKO und Salome Mathys, Mitglied GPK zusammen. Administrativ begleitet wurde der Ausschuss von der zuständigen Geschäftsleiterin der FIKO (Martina Schläpfer) sowie der Leiterin des Direktionspersonaldienstes FPI (Leyla Gül). Der Bewerbungsausschuss hat die folgenden Arbeiten durchgeführt: Verabschiedung Stellenbeschreibung und Stelleninserat, Auswahl Teilnehmende Erst- und Zweitgespräche, Durchführung der Bewerbungsgespräche, Definition der Anforderungen des Assessments, Entscheid über den Vorschlag an das Finanzkontrollgremium.

Vorgehen und Selektionsverfahren

Bereits im Rahmen der Beratung des Finanzkontrollreglements haben das FIKO-Präsidium und der Finanzdirektor im Herbst 2023 ein informelles Gespräch mit Shanna Wagner geführt. Shanna Wagner ist die Leiterin des Finanzinspektorats (FI), welches gemäss Vortrag zum Reglement in die neue verwaltungsunabhängige Finanzkontrolle überführt werden soll. Shanna Wagner hat dabei ihr Interesse an der neuen Funktion bekundet und ihre Bewerbung angekündigt. In der Folge hat der Bewerbungsausschuss entschieden, dass ein reguläres Ausschreibungs- und Auswahlverfahren mit dem Hinweis, dass eine interne Bewerbung vorliegt, erfolgen soll. Das Inserat wurde vom 5. bis am 22. März 2024 auf dem Stellenportal der Stadt Bern, auf jobs.ch, dem Onlineportal der NZZ sowie auf der Website der Fachvereinigung der Finanzkontrollen publiziert.

Gestützt auf die Stellenbeschreibung und das umfassende Kompetenzenprofil (Führungs-, Persönlichkeits-, Methoden-, Sozial- und Fachkompetenzen) nahm der Bewerbungsausschuss Anfang April die Selektion vor und führte mit drei bestqualifizierten Kandidierenden (1 Frau / 2 Männer) Erstgespräche durch. Ein Kandidat zog seine Bewerbung zurück. Aufgrund der langjährigen Erfahrung im Tätigkeitsgebiet und der breiten Vernetzung schnitt Shanna Wagner im Vergleich zum anderen Kandidaten im Erstgespräch deutlich besser ab. Daher entschied sich der Bewerbungsausschuss für die interne Kandidatur und schickte

Shanna Wagner ins Assessment (Schwerpunkte u.a.: Kritik- und Konfliktfähigkeit, Dienstleistungsorientierung, Handeln im politischen Umfeld, analytisches, konzeptionelles und vernetztes Denken, selbstständiges und verantwortungsbewusstes Handeln, Managementkompetenz). Auf Basis des Assessmentsberichts führte der Bewerbungsausschuss am 6. Mai das Zweitgespräch durch und beschloss, Shanna Wagner dem Finanzkontrollgremium als zukünftige Leitung Finanzkontrolle vorzuschlagen. Der Entscheid erfolgte gestützt auf die überzeugenden Ergebnisse im Rahmen des Selektionsverfahrens, den guten Erfahrungen aus der vergangenen Zusammenarbeit und den Assessmentbericht.

Das Finanzkontrollgremium liess sich an seiner Sitzung vom 3. Juni vom Bewerbungsausschuss informieren und stützt die Empfehlung des Ausschusses vollumfänglich.

Vorgeschlagene Person

Das Finanzkontrollgremium beantragt den Mitgliedern des Berner Stadtrats, Shanna Wagner, Wirtschaftsprüferin mit einem Bachelor of Business Administration und einem CAS in Corporate Treasury, per 1. Januar 2025 zur neuen Leiterin der verwaltungsunabhängigen Finanzkontrolle zu wählen.

Shanna Wagner verfügt über die erforderlichen Qualifikationen hinsichtlich Fachkompetenz, Leadership, Dienstleistungsorientierung, Kritik- und Konfliktfähigkeit, Managementfähigkeiten und Selbstreflexion, um die anspruchsvolle Kaderstelle zu übernehmen. Sie arbeitet seit November 2014 als Leiterin des Finanzinspektorats der Stadt Bern. In dieser Funktion unterstützt sie den Gemeinderat bei seiner Aufsichtsfunktion über die Verwaltung. In den vergangenen zehn Jahren ist es Shanna Wagner gelungen, das Finanzinspektorat als Revisionsdienstleisterin innerhalb der Verwaltung zu positionieren und dafür mit ihrem Team moderne und relevante Prüfansätze zu entwickeln. Mit der Führung des neunköpfigen Teams hat sie sich die erforderliche Führungserfahrung angeeignet, welche für die Leitung der Finanzkontrolle notwendig ist. Shanna Wagner verfügt über ein ausgezeichnetes berufliches Netzwerk in der Verwaltung, der Politik, der Branche und als aktives Mitglied der Fachvereinigung der deutschsprachigen Finanzkontrollen.

Das Finanzkontrollgremium ist überzeugt, dass Shanna Wagner die fachlichen und menschlichen Voraussetzungen mit sich bringt, um die verwaltungsunabhängige Finanzkontrolle kompetent und erfolgreich zu leiten. Shanna Wagner hat bei der Erarbeitung des Finanzkontrollreglements mitgewirkt und ist hoch motiviert, die Transformation des Finanzinspektorats in die neue Finanzkontrolle erfolgreich zu gestalten.

Modalitäten der Anstellung, Zuständigkeiten

Die Leiterin verwaltungsunabhängige Finanzkontrolle wird gestützt auf Artikel 5 Absatz 1 bis 2 des Reglements über die Finanzkontrolle der Stadt Bern (FR) vom 15. Februar 2024 gewählt. Soweit das Reglement keine abweichenden Bestimmungen vorsieht, kommt das städtische Personalrecht sinngemäss zur Anwendung. Das Finanzkontrollgremium stellt dem Stadtrat Antrag zur Wahl. Die Leitung Finanzkontrolle stellt Mitarbeitende nach städtischem Personalrecht an (Art. 12 Abs. 1 FR).

Antrag

1. Der Stadtrat wählt, auf Antrag des Finanzkontrollgremiums, Shanna Wagner als Leiterin der verwaltungsunabhängigen Finanzkontrolle der Stadt Bern per 1. Januar 2025 für eine Amtsdauer von vier Jahren für die Legislatur 2025 - 2028.
2. Der Stadtrat beauftragt das Ratssekretariat mit dem Vollzug.

Bern, 27. Juni 2024

Das Finanzkontrollgremium